
难忘的讲解 无限的荣光

廉世明

2017 年 3月的一天，上午下班回家正准备吃午饭，突然接到紧急电话通知，

要求我马上到合浦县政府，会同有关领导赶往广西区文化厅开会。我匆匆咽了几

口饭菜，随手拿了笔记本便出了门。

驱车两个多小时赶到广西区文化厅会议室时，已是 14时 50 分。15 时准时开

会。会上传达了广西区政府关于做好迎接首长考察合浦汉代文化博物馆的工作要

求；就如何改造提升馆内文物陈列展览、组成专家团队拟写讲解词、培训讲解员

等做了详细布置，并着重强调博物馆馆长要能讲解：确定了由文化厅组成专家团

队拟写讲解词，并由文化厅指派专家培训讲解员，我作为 A角重点培训，另有 2

名讲解员作为 B 角一起参加培训。

会后，繁忙的各项准备工作便有条不紊地铺开了。按专家团队工作计划，我

先拿出一份合浦汉代文化博物馆文物陈列展览的讲解词样稿，专家团队依据这份

讲解词，结合提升改造的“合浦海上丝绸之路文物精品展”再补充、调整讲解内

容，定稿后再上报广西区政府审定。也不知道开了多少次讲解词修改会，只记得

有一次，广西区文化厅厅长黄宇在会上逐字逐句地与大家讨论修改，会议一直开

到 23时 38 分才结束，等我们找好住宿酒店入住，已是凌晨一点多钟了。由广西

区博物馆宣教部主任唐柳青主导的讲解专家团队，对我的讲解培训按步骤逐一开

展。每天重复着从博物馆大门迎接、直到步入展厅门、再进入文物序厅、青铜之

光展厅、土火之韵展厅、碧海丝路展厅……礼仪步伐快慢、讲解语音变化、肢体

语言等枯燥的演练反复机械地重复着，还要及时纠正普通话发音不准、讲解引导

站位不对等各种细节问题，常常练到喉咙发不出声来。期间，我不断地往返合浦

至南宁的高速路上，来去匆匆。直到 4月中旬，我拿到基本定调的讲解词后，开

始完全静下心投入规范讲解词和实地设定20分钟内讲解和导游线路的严格演练。

还先后按演练内容、时间接待了北海市、自治区、中央“一带一路”考察团和中

央办公厅等各级领导，他们都给我鼓劲加油，使我信心百倍。这些日子里，我已

习惯不看电视、不看微信，每天满脑子默记讲解词，晚上上床睡觉前默背一遍，



第二天早上醒来又默背一遍后才起床。

转眼差不多一个月时间过去了，在博物馆大门外的石台阶前，也不知演练了

多少次，终于迎来了 2017 年 4 月 19 日，这一特殊的日子。上午 10时许接到通

知：下午习近平总书记来馆视察，由文化厅厅长黄宇、合浦县委书记王方红和我，

3个人在馆大门外迎接。

合浦汉代文化博物馆

我们这才真正得知来馆视察的“首长”是中共中央总书记。直到这时，我们

3人还在展厅里做最后一次讲解演练，就一些细节用词做了临时调整，使讲解词

更加简练扼要、高度概括、彰显重点和口语化。

14时 30 分，我们准时在博物馆大门外迎候，天一直不停地下着雨。

15时 38 分（据现场的安保人员事后回忆说），雨突然停了，云开日出。一辆

中巴车到达合浦汉代文化博物馆大门前，车门打开，广西区党委书记彭清华先走

下车，习总书记随后下车。

彭清华书记分别介绍。当介绍到我“这是博物馆馆长”时，我与习总书记握

手说：“总书记好！”

然后，我引导习总书记一行走向博物馆大门，边引导边缓缓转身移步到左边，

并伸出左手引导大家进馆。习总书记一边走一边与彭清华书记交谈，走上博物馆

大门台阶稍作停留并亲切地询问身边的王方红：“原来从哪来？”

“从崇左交流过来。”

“原来做什么？”

“任县长。”



见到习总书记语气温和，和蔼可亲，满脸微笑，我紧张的心情立刻轻松了下

来：“尊敬的习总书记、各位领导好！我是合浦汉代文化博物馆馆长廉世明，今

天由我讲解。”

习总书记亲切地问：“你这廉姓是什么来源啊？”

我答：“五帝颛顼有个孙子叫大廉，后人以廉为姓。”

“廉姓人口多吗？”

“全国有 19.6 万（人）。”

接着，我继续讲解：“合浦汉代文化博物馆是研究、展示合浦汉文化的专题

遗址博物馆……是全国收藏汉代海上丝绸之路文物最多的博物馆……”习总书记

走到文物陈列厅楼前问：“合浦出土有丝绸吗？”我答：“合浦气候湿度大、土壤

酸性、腐蚀性强，没有出土丝绸。”我一边回答，一边继续讲解：“合浦汉代文化

博物馆陈列展览的是‘合浦海上丝绸之路文物精品展’，展览主体内容是合浦汉

代海上丝绸之路历史文化。”“合浦历史悠久，汉元鼎六年（前 111 年），汉武帝

平定了南越国以后，出于巩固边疆需要，在岭南设置了日南、合浦、交趾等九

郡……”简要介绍了合浦郡历史概况后，我又简明扼要地介绍汉代合浦海上丝绸

之路始发港的历史，讲解道：“合浦是汉代海上丝绸之路的始发港……”

习总书记详细察看了汉代海上丝绸之路示意图，然后问道：“船行可五月、

又船行可四月、又船行可二十余日，这是指什么时间？”我答：“是航船航行的

时间。”习总书记应道：“哦！合浦是有历史的。”接着我继续介绍汉代长安至合

浦郡水陆交通状况。这时，习总书记问道：“秦朝军队统一岭南时，秦军最远到

哪里？”我轻声答道：“公元前 214 年，秦始皇统一岭南时，秦军到达交趾，也

就是今天越南北部地区。”

来到青铜之光展厅《铜凤灯》展柜，当讲到此灯叫铜凤灯时，习总书记用手

指着铜凤灯接话说：“这灯具有环保功能。我们插队那会点油灯，烧一会灯筒就

烟黑了……”接着又问：“当时点的是什么油啊？”我答：“汉代灯具主要用蜂蜡、

动物油脂和植物油作燃料。”习总书记满意地点点头，始终满脸微笑。



合浦汉墓出土文物铜凤灯

接下来介绍《铜提梁壶》：“这是一件铜酒壶，出土时里面还存有半壶酒，现

在原封不动还存在里面。”习总书记轻轻问道：“汉代的酒是粮食酿的吗？”我答：

“汉代已经用粮食酿酒。”习总书记接着又问：“那种 40 多度的蒸馏酒是清代才

有吗？”我答：“高度的蒸馏酒，出现时间比较晚。”习总书记接着说：“宋代的

黄酒度数应不高，20多度吧。”我答：“宋代普通的酒属水酒，10多度左右。”

在介绍《铜扁壶》时，习总书记弯腰详细地察看这件铜扁壶壶身上刻划的“羽

纹、菱形、三角纹”，我讲解说：“这件铜扁壶反映了中原的汉文化与岭南骆越文

化的交流和融合。”我引导总书记参观《铜马》并讲解道：“这件铜马分头、身、

尾、四腿共 7段，分段铸造后装配成型……”习总书记认真地观看这件铜马轻声

地说：“用马陪葬，主人身份很高啊。”我说：“是的，汉代用马陪葬，显示墓主

有较高的身份和地位。”

然后，习总书记详细观看《徐闻县令印》《陈褒》这两枚印章，兴致勃勃与

彭清华书记交流，随后转身观看铜镜。我紧接着介绍：“4000 多年前，我国先民

已制造和使用铜镜。”习总书记接着说：“以铜为镜，可以正衣冠嘛！”我接话说：

“唐太宗在《帝鉴》里讲的‘以铜为镜’指的就是铜镜。”紧接着，习总书记观

看《铜洗》，并仔细看标志牌说：“铜洗。”我接话讲解道：“这件铜洗，反映汉代

的一个礼节叫‘沃盥之礼’。汉代上层社会中，有贵宾来访时，由一个仆人双手

端着铜洗，另一个仆人用勺舀水倒给客人洗手或洗脸，这个铜洗在下面接着

水……”习总书记微笑地说道：“我们是礼仪之邦嘛！”在土火之韵展厅，我继续



介绍《陶提筒》 《干栏式陶屋》《陶莲花顶》，依次讲解，习总书记认真参观了

这 3件陶器，始终满脸微笑，和蔼可亲。

在二楼碧海丝路展厅，我边走边介绍：“碧海丝路展厅展出的是合浦汉代海

上丝绸之路文物，这些文物大部分来自东南亚、南亚、西亚和地中海地区，说明

我国先民早在两千多年前已经开发和利用南海，并与沿岸各国进行友好交流和贸

易往来。”这时，习总书记已站在《波斯陶壶》展柜前，我介绍说：“这是一件来

自波斯的陶壶，这件波斯陶壶是我们馆的镇馆之宝，这件波斯陶壶是我国目前发

现出土年代最早的波斯陶壶，也是我国唯一的一件东汉波斯陶壶。”习总书记轻

声说了句：“镇馆之宝。”又接着问道：“这壶是坏了吗？”我答：“出土后经过修

复的。”习总书记兴致勃勃地详细观看这件波斯陶壶。我接着讲解：“这件波斯陶

壶是汉王朝与波斯帝国交往的重要物证！”接着我介绍了《湖蓝色玻璃杯》：“合

浦出土了数量众多的琉璃器，琉璃也就是现在的玻璃，大致可分为装饰品和生活

器皿两大类。据研究，合浦来自海外的玻璃可分为三类：第一类，这件湖蓝色玻

璃杯来自东南亚；第二类来自南亚，如这件六菱柱玻璃串饰：第三类来自地中海

的钠钙玻璃。”

当我示意请看这件“罗马玻璃杯”时，习总书记仔细看着文物标示牌轻声读

道：“罗马玻璃碗。”我接着讲解说：“这类罗马玻璃碗，目前，全世界发现有 3

件：日本秀美博物馆有 1件；美国宾夕法尼亚大学博物馆有 1 件；合浦出土有 1

件。”习总书记微笑地接着说：“这也是镇馆之宝啊！”习总书记看到旁边有件罗

马玻璃串饰，说：“这是件罗马玻璃串饰。”我接着介绍：“合浦还出土有 10多类

装饰品，有玛瑙、琥珀、水晶、绿松石、海蓝宝石……”并指示《琥珀串饰》讲

解道：“公元前后，琥珀产地主要在波罗的海沿岸国家和东南亚的缅甸，合浦出

土有多件琥珀狮子．是通过海上丝绸之路传到合浦的西方装饰品……”之后，习

总书记观看一串“玛瑙串饰”说：“很精美！”我接着讲解：“合浦出土大量的玛

瑙串饰，是来自东南亚和南亚，合浦本地不产玛瑙，也有从东南亚和南亚进口玛

瑙原材料，在本地加工的汉式产品，如这件‘剑扣’和玛瑙介子。”“这剑扣装在

什么位置？”我答：“绑在剑稍外，作穿带用。”在《多面体紫色水晶串饰》前，



我讲解道：“这串多面体紫色水晶，是来自印度南部德干高原。”“这件铜熏炉里

面残留有炭化香料，专家研究，这些香料是产自马来半岛的龙脑香。”“这件器物

叫铜钹，是件西方的打击乐器，也是世界上发现唯一一件同类型的打击乐器，它

来自波斯帝国。”习总书记分别详细观看了每一件文物。

习总书记走到“玉璧”前停下观看，我接着介绍：“这是中原标准出廓玉器。

合浦还出土有浓郁域外风格的金串饰。”在《金花球手链》展柜前，我讲解：“这

是一件金花球手链。造型精美，焊接工艺精巧，是从印度输入的。”“《汉书·地

理志》记载：汉朝通过汉代海上丝绸之路出口的主要是黄金和各种丝织品。”并

详细介绍金饼和汉代丝绸出口西方国家的历史情况。习总书记一直面带微笑，逐

一参观各件展品。

走出展厅大门外后，习总书记说：“合浦是汉代的始发港，现在全国有不少

城市也说是始发港，好比泉州。唐代刺桐港才有港口，这些都是历史年代不同。”

“明代郑和船队，2 万多人，200 多条船，浩浩荡荡，比现在的航空母舰队还要

大，就是没有发现郑和船队的宝船。泉州还有出水的沉船。”这时，我接话：“那

是宋代的沉船。”习总书记指向国家发改委主任何立峰说：“他是原来的泉州市委

书记，他知道。”

走出博物馆大门口外，习总书记站在石台阶前转身问黄宇：“广西每个县都

有博物馆吗？”

答：“每个县基本都有博物馆。”

又问：“有刘三姐博物馆吗？”

答：“有！在刘三姐故乡——宜州。”

习总书记肯定了博物馆围绕古代海上丝绸之路展出的文物有特色。他说，博

物馆建设不要“千馆一面”，不要追求形式上的大而全，展出的内容要突出特色。

这时，看到博物馆对面高耸的古塔，习总书记饶有兴致地问：“这是什么塔

啊？”我轻声答道：“这是明万历四十一年（1613 年）的文昌塔。” “这里有深

厚的文化底蕴。”总书记感慨地说。

总书记在合浦汉代文化博物馆的视察时间约 38 分钟。这次视察，给了我们



全馆干部职工极大的鼓舞，习总书记对博物馆建设的重要讲话为我们做好博物馆

工作指明了方向。

我在博物馆已工作了 19 年，作为一名基层文博工作者能为习总书记视察作

讲解，深感荣幸，这将成为我一生中最珍贵的记忆。


